

menyempatkan hadir di tengah-tengah kesibukannya untuk mengucapkan selamat atas peresmian pesantren Mukmin Mandiri. Sangat beragam dan pluralistic yang hadir memberikan support saat mendatangi peresmian pesantren Mukmin Mandiri, hingga karangan bunga sebanyak 143 berderet di sekitar komplek halaman pesantren memenuhi jalan raya dari kalangan berbagai masyarakat pada waktu peresmian pesantren Mukmin Mandiri.

Mereka terus berharap agar pesantren Mukmin Mandiri terus mengembangkan *entrepreneurship* dengan tidak meninggalkan nilai-nilai kesalafan pesantren. Menciptakan kemandirian dengan mendidik santri agar produktif dan aktif melakukan kreasi serta inovasi bisnis. Tangguh dan disiplin dalam berwirausaha dan tentu dapat mempraktikanya di dunia *enterpreneuritas*.

Pesantren Mukmin Mandiri tergolong pesantren yang masih tergolong baru, tapi visi, misi dan orientasi pada pemberdayaan ekonomi santri membuat Dahlan Iskan Menteri BUMN menaruh perhatian luar biasa, saat mengunjungi pesantren Mukmin Mandiri Sidoarjo. Katanya, pesantren ini bisa menjadi percontohan pesantren-pesantren lain, sebuah pesantren dengan tidak meninggalkan ciri kesalafan dan nilai-nilai religious.

Lanjut cerita Dahlan. Konon Nabinya orang Kristen adalah tukang kayu, sedangkan Nabinya orang islam adalah pedagang. Realistasnya justru yang banyak menjadi padangang adalah orang kristiani, ketimbang orang muslim. Menjadi penguasaha itu tidak bisa di ceramahkan,

melainkan di jalankan. Prinsip keteladan meniru semangat Nabi Muhammad Saw yang menjadi seorang pedagang menjadi penting untuk di teladani. Pedangan itu perlu keberanian, keuletan dan ketangguhan, semangat, sifat itu semua menjadi inspirasi KH. M. Zakki pengasuh pesantren Mukmin Mandiri.

Senada dengan dahlan Iskan, pernyataan Gita Wirjawan Menteri Perdagangan RI memberikan apresiasi “ pesantren Mukmin Mandiri yang menggerakkan pesantren di bidang usaha merupakan langkah positif. Sebagian pesantren seharusnya seperti itu membekali santri berdagang agaknya menjadi sebuah kebutuhan di tengah arus modernitas dan percepatan ekonomi. Pilihan yang berani karena tantangan sangat besar. Mengubah ulur tidak semudah membalikan telapak tangan. Di coba terus menerus dengan membangun karakter berwirausaha yang di dahulukan. Jika karakter ini sudah terbentuk maka ketangguhan berdagang akan muncul. Pantang menyerah dan tidak putus asa ketika banyak ujian agar terus melakukan dan tidak menyerah”.

Muhaimin Iskandar, menteri tenaga kerja RI ikut menyambut dan memberikan apresiasi adanya pesantren Mukmin Mandiri. Pesantren ini bisa menjadi percontohan dan menjawab kesan santri dari tuduhan miring terhadap dunia pesantren. Tidak hanya mengajarkan ilmu agama (*tafaqquh fiddin*) melainkan juga mengajarkan praktik dagang (*tafaqquh fittijarah*). Spirit yang mengembirakan dan membanggakan.

Peningkatan kesejahteraan umat atau santri harus di kaitkan dengan upaya peningkatan usaha ekonomi kreatif dan produktif, tentu dnegan membangun karakter entrepreneurship. Pemerintah akan mendorong upaya tersebut, demikian yang di ucapkan oleh muhamin Iskandar pada saat pendatangan launching “ Kopi Blend Doa” *coffe* santri di pesantren Mukmin Mandiri

Dalam sambutan saat hadir dalam acara khaul Kh. Mukmin yang ke 21, gubernur Jawa Timur Dr. H. soekarwo mengatakan, karena tuntutan dan perubahan zaman peantren harus mereorientasi model pendidikan. Pendidikan pesantren yang mengarah pada kebutuhan pasar harys menjadi pilihan. Tanpa itu pesantren akan kehilanganya ruhnya tetpai juga tidak menghilangkan cirri kesalafan dari pesnatren. Pemeritah Jawa Timur menyambut gembira, pesantren Mukmin mandiri tidak hanya menggerakna di bidang agama melainkan di orientasikan pada pembentukan karakter kewirausahaan. Model ini harus di dorong dnegan memberikan kebijakan yang mengarah pada pemberdayaan ekonomi pesantren.

C. Aktifitas Pesantren Mukmin Mandiri di Bidang Agama.

Peran pesantren Mukmin Mandiri yakni mengenai peran terhadap santri yang menjadikan santri yang menghafal al-Qur'an dan mendidik santri agar menjadi santri yang berjiwa entrepreneurship. Tentu tidaklah muda peran pesantren Mukmin Mandiri karena proses dan aturan harus

Pesantren mewajibkan santri menghafal Al-Qur'an yang minimal juz amma, yang lebih unik pesantren Mukmin Mandiri juga mewajibkan santrinya belajar dan praktik berwirausaha. Wirausaha dalam pesantren Mukmin mandiri adalah komoditas kopi. Bahkan di kalangan santri meminum kopi adalah kebiasaan yang terpenting dan bisa menjadi inspirasi ketika berada di pondok pada saat suntuk maupun senang.

Kopi merupakan tanaman yang sangat familiar di lahan pekarangan penduduk Indonesia. jika potensi dasyat kita manfaatkan tidaklah sulit untuk menjadikan komoditi ini menjadi andalan untuk berwirausaha. Pilihan wirasusaha memilih kopi karena merupakan bisnis yang prospektif dengan meminum kopi sudah menjadi gaya (*trand setter*) hidup masyarakat Indonesia. Karena pesantren Mukmin Mandiri sebuah lembaga *enterpneuship* yang mengekspor kopi yang akan di olah, Kopi yang dipilih untuk di produksi berasal dari kota Malang karena di kota Malang tanahnya terkenal subur. Dengan zaman yang sudah modern, kopi diproses menggunakan alat (mesin produksi kopi) tentunya dengan di jaga kebersihan dan halal oleh para santri. Dimulai dari proses penghalusan kopi agar menjadi kopi yang halus, kemudian di kumpulkan kedalam kantung plastic dan di bagi menurut takaran-takarannya mulai dari $\frac{1}{4}$, $\frac{1}{2}$, sampai 1 kg oleh para santri yang bekerja di gudang produksi. Nama kopi yang di produksi oleh pesantren Mukmin Mandiri adalah kopi "MAHKOTA RAJA".

